



« Un besoin d'éclairage croissant sur des sujets qui interrogent la qualité et l'efficacité de notre modèle social »

Fabrice Lenglard
Directeur de la DREES

Santé mentale, arrêts maladie, accès aux soins, retraite, minima sociaux... Les travaux de la Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) contribuent à éclairer le débat public dans les domaines de la santé et des solidarités. Dans un contexte d'abondance de l'information, ils permettent de disposer de données et d'analyses objectives et de qualité, conformes aux standards de la statistique publique.

L'année 2024 a été marquée par de nombreux investissements méthodologiques pour améliorer encore la qualité des données produites, par la préparation de nouvelles enquêtes et par un certain nombre de publications attendues sur des sujets d'actualité.

La DREES a ainsi publié les premiers résultats de l'enquête Urgences, qui documentent les évolutions structurelles intervenues depuis dix ans et analysent l'impact des mesures mises en place sur l'organisation des urgences.

Au-delà des travaux issus d'enquêtes qu'elle réalise, l'une des forces de la statistique publique est de pouvoir mobiliser différentes sources, notamment des données administratives et médico-administratives qu'elle peut au besoin apparier. La DREES a ainsi analysé les dynamiques territoriales à l'œuvre dans les passages aux urgences sur une période de sept années, en s'appuyant sur les résumés de passages aux urgences (RPU), la Statistique annuelle des établissements de santé (SAE) et le Programme de médicalisation des systèmes d'information (PMSI).

Les équipes de la DREES travaillent et échangent sur les thématiques qu'elles sont chargées d'éclairer avec des professionnels en prise avec la réalité du terrain, les organisations professionnelles et associations compétentes, les administrations et directions ministérielles chargées de mettre en œuvre les politiques publiques, ainsi qu'avec d'autres producteurs

de données et services de statistique publique et avec des chercheurs, pour croiser les expertises ...

Une étude inédite sur l'évolution des arrêts maladie des salariés du privé et contractuels de la fonction publique sur longue période a ainsi été conduite en collaboration avec la Caisse nationale de l'Assurance maladie (CNAM). Un important travail de refonte et de réflexion est par ailleurs mené depuis deux ans, en concertation avec les départements, sur le dispositif d'observation en protection de l'enfance Olinpe, repris par la DREES en 2023. Il permettra, pour la première fois en 2025, de réaliser des analyses de parcours en protection de l'enfance au niveau national.

L'année 2024 a également été marquée par le démarrage de travaux, en lien avec plusieurs directions ministérielles, sur le thème de la « financiarisation » dans les champs sanitaire et médico-social, visant à cerner les stratégies financières des acteurs et leurs conséquences en termes d'offre de soins. La DREES mobilise son expertise des données pour contribuer à éclairer ce sujet complexe.

La DREES intervient en appui à la conception et à l'évaluation des politiques publiques. Ce rôle est d'autant plus important dans un contexte de difficultés en matière de finances publiques, afin d'optimiser l'efficacité de notre système de santé et de protection sociale. Nos travaux analysent notamment les effets redistributifs du système socio-fiscal sur la pauvreté, selon les différentes configurations familiales, la situation d'emploi... et les mettent en regard avec les dépenses.

Les besoins d'éclairage sur des sujets qui interrogent la qualité et l'efficacité de notre modèle social sont croissants, et nos équipes pleinement mobilisées. J'en profite pour les remercier chaleureusement de leur forte implication et de l'énergie déployée au quotidien pour relever ces nombreux défis.